

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA, CONQUISTADOR 43 y 45 en Palma de Mallorca, MIÉRCOLES 20 Julio de 1898

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA, SANTACILIA 3, BAJOS, NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 643

ACADEMIA UNIVERSITARIA

Palma de Mallorca

dirigida por el

Dr. D. EUGENIO LOSADA

Este centro de enseñanza entrará en el tercer año de su vida el día 1.º de Octubre próximo, día en que se abrirá el curso.

Se explicarán todas las asignaturas de las carreras de Leyes, Filosofía y Letras, Medicina, Farmacia, etc.

Queda abierta la matrícula en casa del señor Director, San Nicolás, 15, y en la del señor Secretario don Antonio Rosselló y Gomez, Huertos 12, y en la Farmacia de San José, Colon 34.

Profesores:—Don Eugenio Losada, Dr. en Medicina y Cirugía; don Bernardo Calvet, Ingeniero; don Rafael Ribas, Dr. en Medicina y Cirugía; don Juan Fróhlera, Ingeniero; don Miguel Ramis, Abogado; don Antonio Rosselló y Gómez, Abogado; don Juan Tugores, Abogado; don Pedro Bonet de los Herreros, Abogado y Licenciado en Filosofía y Letras; don Rafael Comas, Farmacéutico Militar; don Francisco Antig, Izaguirre, Licenciado en Farmacia y en Ciencias.

En todas las clases en que haya alumnos de pago, admite la academia *gratis* un alumno de reconocida pobreza.

Los semi-pobres abonarán la mitad del fijado en la siguiente nota de honorarios:

Por un curso ordinario, 40 pesetas.—Por el de Ampliación de Medicina, 50 id.—Por una asignatura, 15 id.

Regeneración de la Grecia

La Grecia, dentro de breve tiempo, va a ser una de las naciones más grandes, ricas, fuertes e ilustradas del mundo, a pesar de los desastres sufridos en la guerra con los turcos.

El pueblo español ignora en general la historia de esa rehabilitación. Nosotros se la contaremos para que emprenda el camino de la que necesita.

Los ministros que formaban el gobierno constituido al terminar la guerra, se presentaron al rey, y en actitud reposada y digna, le hablaron de esta manera.

Señor: venimos a proponerle los medios que creemos indispensables para evitar que la Grecia desaparezca para siempre de las naciones civilizadas. Nuestro lenguaje será rudo pero sincero; y si V. M. no acepta lo que le proponemos, antes que V. M. es nuestra patria, y para su regeneración estamos juramentados de perder hasta nuestras vidas.

El rey, que era un hombre ya, y de mucha ilustración y buenos sentimientos, les contestó que si bien Grecia no era su patria, al venir a ella para gobernarla, no había sido su intención explotarla o saquearla. Pueden Vds. pues manifestar, cuanto les plazca, en la completa seguridad de que si es razonable y justo, yo también estaré a su lado para morir por su cumplimiento.

Pues bien, le dijo el presidente de los ministros, principiaremos por S. M. y familia. Estando quebrada la nación y debiendo pagar

por intereses de lo que debe, más de lo que recauda, el salario de S. M. en vez de 10 millones de francos quedará reducido a quince mil francos anuales y otros quince para gastos de representación.

Acepto, dijo el rey, los quince mil como salario, y renuncio a los otros por innecesarios.

Al oír esto los ministros, se levantaron todos y pidieron al rey la venia de estrecharle la mano.

No la mano, un abrazo os doy, dijo el rey, y añadió: continen y tengan en cuenta que desde ahora deo de ser un monarca y paso a ser tan solo un ciudadano de la nación y un Washington, si no tan virtuoso y grande como el fundador de la república norte-americana, cuando menos un imitador sincero, y que contribuirá con el pueblo griego a su prosperidad y a su regeneración.

Perfectamente, dijo el presidente, y continuó haciendo observar al rey que para abreviar tiempo, el silencio que S. M. guardara significaría aquiescencia a lo que proponían.

Quedarán suprimidos todos los sueldos que disfrutaban los parientes de la familia real sean del grado que fueren.

Y añadan Vds. «y desterrados ó ahorcados si perturban la tranquilidad del país» dijo el rey.

Los ministros, que serán nombrados por el pueblo y no por V. M., disfrutarán un sueldo de 5000 pesetas anuales cada uno, sin cesantía; y además un 10 por ciento de comisión sobre el superavit de los presupuestos.

En vista de que en el ejército griego y en la armada, cuestan más los generales y oficiales que todos los soldados, y de que hay una desproporción enorme entre estos y aquellos, se licenciarán por de pronto las dos terceras partes de los soldados; y a los gefes que disfruten de más de 150 francos mensuales de sueldo, se les rebajará, desde un 5 a un 90 por ciento de dichos sueldos, cerrándose, por espacio de cinco años, todas las academias militares y marítimas. Todos los griegos, sin excepción de ninguna clase ni privilegio, servirán al Estado con las armas durante un año, desde la edad de 20; quedando después en la reserva con obligación de asistir a las revistas que se efectuarán cada seis meses en los puntos del reino que se designen.

Quedan abolidas todas las pensiones de cruces, honores y condecoraciones. Las correspondientes a clases pasivas se pagarán hasta el fallecimiento del que tiene derecho a disfrutarlas, por los servicios personales prestados; y esto por consideración a las mismas clases, pues no es justo que no teniendo todas las demás recompensa alguna por los que prestan a particular, la hayan de tener los que sirven a la nación.

Queda abolida toda asignación de culto y clero, y expulsados del territorio de la nación los frailes jesuitas y todas las instituciones religiosas que hagan de las ideas filosóficas una industria de explotación.

Quedan igualmente abolidos los derechos de importación, de consumos y todos los demás que impiden el desarrollo de nuestro comercio e industria. En cambio se establecen primas a la exportación para toda clase de industrias cuyos productos vayan al extranjero como también a la navegación de altura y de cabotaje.

Quedan abolidos todos los monopolios y todos los derechos ó impuestos sobre herencias, compras y ventas y toda clase de transacciones que efectúen los ciudadanos.

Creyendo, los que tienen la honra de diri-

gir a V. M., que los pueblos son libres cuando son ilustrados y fuertes, cuando trabajan y no guerrean, imponemos la enseñanza obligatoria gratuita y libre de toda contribución, mientras acepten la enseñanza que señalará el Estado.

Quedan abolidas las diputaciones provinciales, las comandancias de marina, las capitánías generales y todos los arsenales y fábricas de armas que trabajan por cuenta y cargo del Estado, por haber demostrado la experiencia y los hechos su completa ineficacia.

Los Ayuntamientos y sus alcaldes serán nombrados por el pueblo y los concejales disfrutará de un sueldo de 3000 pesetas anuales, con responsabilidad de sus personas y de sus bienes para responder de los malos actos ó defraudación de sus administraciones.

Esto que llevamos manifestado a V. M. es lo que consideramos por de pronto sancionar é implantar, como bases principales de la regeneración de este pueblo, embrutecido en el fanatismo religioso, encapallado en la defraudación, insolentado ante la ley y envenenado miserablemente por gentes que jamás debió permitir S. M. ni sus gobiernos vinieran a sentar sus reales en la patria de Leonidas, de Herodoto, de Hipócrates, de Platón y Aristóteles, de Fidiyas y de Pericles.

(Se Concluirá).

FUSIONISTERIAS

Fusionistas al tren! Esta es la voz única que se oye en la estación de Palma a la salida de los trenes para el interior de la isla.

Pocos fusionistas ya quedan en Palma. Nada tenemos que decir de los libros; esto es, de los que no desempeñan cargo oficial.

Peró tratándose de funcionarios, es escandaloso.

La mayoría de los Diputados provinciales y Concejales han tomado las calzas en Villahermosa.

Los funcionarios más moderados se han establecido en alguno de los pueblos servidos por el ferrocarril. Por la mañana llegan en el primer tren y en el de las dos se marchan. Por la noche raro es el que pernocta aquí.

Esto no es obstáculo para que algunos fusionistas vendedores de víveres hayan duplicado el precio de los comestibles.

Ellos trajeron la guerra y el hambre y ahora explotan el hambre y la guerra. Pronto traerán y explotarán una epidemia de fiebre amarilla.

¿Y qué hará el pueblo en vista de esto?

Siempre.

De aquí a dos meses habrá elecciones de Diputados Provinciales y una candidatura única de los fusio-conservadores saldrá elegida por unanimidad.

¿Y si hubiere oposición?

Lo mismo resultaría: El cuerpo electoral es monárquico; esto es, partidario de la guerra, del hambre y de la peste.

Guerra hasta derramar la última gota de sangre; guerra hasta gastar la última peseta. Este fué el lema de Cánovas. Este es el lema de Sagasta. Este es el lema de todos los monárquicos.

Adelante pues con la guerra y con sus hermanas el hambre y la peste.

Un terremoto por contera no estaría de sobras.

Y a todo esto el Ayuntamiento y la Diputación sin tomar ninguna medida para el caso de un sitio ó de un bombardeo.

Decidase si se establecería, bajo la dirección de la Cruz Roja, un Hospital de Sangre junto a la Estación del Pont d'Inca ó de Marratxí.

Decidase si se adquirirían bombas de vapor para apagar incendios. Decidase si se organizaría un batallón de voluntarios, al solo objeto de mantener el orden público y garantizar las propiedades y decidase otras muchas cosas más, pero todo no pasa de dichos, porque ni la Diputación ni el Ayuntamiento tienen dinero, puesto que la primera debe regalar cien mil pesetas (tomadas a préstamo de Fomento, y del «Crédito») a la Suscripción Nacional para darse lustre ante los madrileños; pues ¿qué dirían Sagasta, Maura, Moret, Gamazo y Compañía si la Diputación de Baleares no diese nada?

En cuanto al Ayuntamiento necesita su dinero para el pago de los socios de la Peña que comien del presupuesto y como nadie les fia y los concejales no quieren avalar los pagarés con su firma, si vienen los yankees el pueblo se arreglará como pueda, pues en cuanto a ellos con irse uno a Son Tal y el otro a Son Cual habrán cumplido su misión concejal.

Luego la Diputación y el Ayuntamiento han descubierto un filón itagotable para no hacer nada.

Estamos en estado de sitio dicen y todo compete al Capitán General, él es el único que debe hacerlo todo.

¿Y si faltase el gas para el alumbrado?

¡Ah! El Capitán General se cuidaría de arreglarlo.

Es una teoría magnífica como todas las que salen de la mente de los fusionistas.

Resumen. De hecho no tenemos ni Diputación ni Ayuntamiento ó por lo menos no tenemos ni Diputados, ni Concejales, ni empleados provinciales ni municipales porque todos, salvo rarísimas y laudables excepciones, pernoctan fuera del municipio y gracias si se les ve por las mañanas un ratito en las oficinas.

Pobre Palma si fuese verdad lo de la vanda de la escuadra enemiga y más si estuviese aquí la de Cámara, que por fortuna aseguran que ya se halla en Cartagena.

Resultaría una pequeña Troya, no en diez años, sino en diez horas.

¡Malditos fusionistas!!!

Conservemos el crédito

Estos días hemos presenciado en el Banco de España y Sociedades de Crédito, un atropellamiento inesplicable para cambiar los billetes y retirar depósitos.

No vamos a perder el tiempo en demostrar si hay ó no motivo para alarmarse de este modo. Diremos únicamente que ha llegado para todos los españoles la hora de presentarse serenos y dignos ante las desgracias; y ya que estas han sido tan grandes y continuas, que nos han hecho perder toda la fuerza material de que disponíamos, tengamos al menos la entereza de conservar el crédito de la nación; porque, creánnos los españoles y particularmente nuestros paisanos, la quiebra del Banco de España y de las demás Sociedades de crédito, nos echaría en manos de usureros nacionales ó extranjeros, que muy caro nos habrían de hacer pagar nuestro miedo y nuestra imprevisión.

Dentro pocos días va a terminarse ese drama de sangre y exterminio que los gobiernos de la

restauración han hecho representar al pobre pueblo español. Pues bien; si no hay valor para afrontar la situación tristísima en que nos hallamos, y de una vez ya para siempre no entramos todos, todos los españoles sin distinción de clases ni de partidos en la senda del trabajo y de la ilustración, y las cuestiones económicas las seguimos mirando con la misma indiferencia con la que hasta ahora lo hemos hecho, es imposible la salvación; estamos completamente perdidos.

Naciones más fuertes y poderosas han pasado por trances más terribles y vergonzosos que la nuestra; pero se han salvado, gracias al patriotismo de verdad de sus habitantes, que han conservado intacto su crédito. Se puede quebrar sin perder la honradez. Esos mismos Estados Unidos, hoy tan valientes y fuertes y osados, no tenían dinero y si tan solo papel, después de la guerra entre el Norte y el Sur. Ningún americano rechazó jamás á ese papel; todos lo aceptaban; y con este papel se pagaban la construcción de ferro-carriles, de ciudades nuevas, de fábricas, talleres, buques y todo lo que hacia falta á la nación; y se explotaron también con este papel, las minas de oro y plata y demás minerales que en su suelo existían, minas explotadas, repetimos, con el papel y que llenaron después las arcas del tesoro con monedas de oro, plata y cobre.

¿Qué se necesitó tan solo para esto? Voluntad y amor al país. Demostremos también nosotros esta misma voluntad é igual cariño al nuestro, desoyendo la voz de los alarmistas y de los que tal vez desairados en sus peticiones de préstamos á las sociedades de crédito, hoy están dando la voz de alerta para satisfacer mezquinas y miserables venganzas personales, que nunca deben satisfacerse en perjuicio del prójimo.

Calma, pues, y dejémoslos de procedimientos extremos, que al fin han de redundar en nuestro propio daño. Si el Banco de España quebrara, después vendría otro. No habríamos adelantado nada. Lo que importa es que el Banco y todas las sociedades de crédito funcionen con regularidad; y que sus capitales los destinen con preferencia al fomento de la industria, del comercio y de la navegación, y que los españoles seamos más amantes del trabajo y más ganosos de adquirir conocimientos útiles, para que con la inteligencia y trabajo de los unos secundados con los capitales de los otros salgamos en breve plazo del estado incierto, miserable y ridículo en que nos encontramos; y para que un billete de papel, sea de la cantidad que fuere, tenga el mismo valor efectivo que las monedas de oro ó plata que representa; cosa ni extraña ni nueva como saben bien los franceses, los ingleses, los americanos, los alemanes y todos los pueblos civilizados patriotas é inteligentes. Y si los españoles no hemos perdido el instinto de propia conservación, que hasta las bestias tienen, conservemos el crédito que es la única que nos queda; y dejándonos de colas y de cambios de billetes, y de andarnos por los cerros de Ubeda, de dar coces contra el aguijón, de buscar cinco pies al gato ó de entretenernos en una palabra, en lo secundario, vayamos á buscar las serpientes políticas, causa de nuestros males, y aplastémoslas de una vez para siempre sus envenenadas y repugnantes cabezas, que esto es lo principal.

X.

Economías municipales

Es indudable que hay Providencia. Y no siempre favorece á la mayoría de nuestro ilustre ayuntamiento. La suerte ha cambiado y después de las dilapidaciones, la soberbia y el franesc toca el turno á las economías, la humildad y el orden. El pueblo de Palma ha visto como repartían los fondos municipales los encargados de administrarlos. Emplea á los amigos y adictos. Desorganización de los servicios, gratificaciones á los paniaguados, aumentos de sueldos injustificados, plazas desempeñadas por individuos que no tienen condiciones, empré-

stos onerosos, creación de ridículos é inútiles organismos, adquisición de mobiliarios costosísimos para satisfacer desmedidas vanidades. Todo se intentaba y todo se llevaba á cabo en nuestro ayuntamiento por que la fuerza brutal del número esterilizaba los nobles y honrados propósitos de una minoría que solo se inspiraba en la rectitud y buena fe de su mandato.

Algunos colegas, no hace muchos días, culpaban á las minorías de la marcha desalentada seguida por el municipio. Como si todo el mundo no supiera que la minoría carlista, unida estrechamente con los fusionistas, aceptaban y sancionaban las decisiones del cacicato mallorquín.

Como si pudiera ignorarse que cuando nuestros amigos han levantado su voz en el consistorio, con aplauso del pueblo, para combatir alguna habilidad de la mayoría, esta, firme en sus propósitos, no atendió nunca observaciones por atinadas y justas que fuesen.

Todos saben la campaña que el Sr. Mayol ha venido haciendo en el ayuntamiento para evitar despilfarros y su voto en contra aparece en las actas de las sesiones.

Peró, lo repetimos, hay Providencia. Ese mismo Sr. Mayol es el encargado por sus compañeros de desahacer los entuertos del presupuesto municipal y encauzar una administración ruinosa que favoreciendo á determinadas personalidades derrochaba sin tino el dinero del pueblo, de ese pueblo que parece en la miseria, de ese pueblo tan honrado que se contenta con maldecir de sus explotadores, que no encuentra trabajo para procurarse el pan cotidiano y tiene que acudir vergonzante á mitigar el hambre con la bazofia de la cocina económica.

Y sabemos que el Sr. Mayol ha cumplido gallardamente su cometido. Imponiéndose un trabajo rudo ha terminado el encargo de la Comisión y en la próxima sesión presentará el proyecto de economías que importan 186.000 pesetas, castigando los gastos superfluos, suprimiendo los inútiles y respetando los servicios que revisten verdadera importancia y se ajustan á la ley municipal y á las necesidades de esta capital.

El pueblo de Palma deberá al Sr. Mayol inmensa gratitud á la que se hizo acreedor desde el año 1865, cuando la epidemia cólerica convertía á la capital de Baleares en un cementerio. Ahora procura librarla de otro azote, no menos terrible, poniendo coto á los escandalosos gastos del presupuesto municipal.

La suerte está echada. O el Ayuntamiento aprueba las economías y comienza una era de orden y moralidad ó prosigue la hacañal.

En el primer caso cesarán los abusos y los gastos innecesarios, aprovechándose una importante cantidad de los contribuyentes en subvenir á la más sagrada de las obligaciones; á impedir la miseria del pueblo.

De lo contrario, los odios continuarán, acrecentando para el día de la liquidación.

Como la sal en el agua

Penosísima impresión causó en el espíritu público el siguiente telegrama que ayer publicó «El Liberal»:

Barcelona 12

La mayor parte de los periódicos dan hoy la noticia de que varias casas de Banca de esta capital, hacen gestiones para ponerse bajo el amparo y protección de la vecina República, y que ciertos elementos separatistas hacen propaganda en ese sentido. Los que dan la noticia añaden que gran número de familias se han ausentado, anticipando el veraneo por temor á la visita de la escuadra yanhi.

He de añadir que entre determinados elementos nótase un movimiento de aproximación hacia Francia y que algunas casas navieras proponen abanderar sus buques con el pabellón francés. Algo más grave aún podría añadir; pero es seguro que la censura no la dejaría pasar. — Rico.

¿Qué significa ese movimiento de opinión que comienza á dar señales de vida en Cataluña? ¿Es el capital que busca en el extranjero la protección que aquí no encuentra? ¿Son los es-

pañoles que reniegan de su Patria y quieren cobijarse bajo otra bandera, para no sufrir tantos sorojos y tantas vergüenzas? ¿Es que ha llegado el momento de la liquidación nacional?

Ese síntoma es grave, muy grave y se interpretó ayer en Madrid de diversas maneras, aunque todas convenían en que esas noticias que nos llegan de Cataluña, son los prodromos de la descomposición nacional.

Si España está muerta, ó por lo menos dá señales evidentes de estarlo.

Nosotros reprobamos con toda nuestra alma á esos malos hijos que abandonan á su madre en los días de angustia y de dolor, nosotros vemos con hondísima pena á esos españoles que quieren dejar de serlo; pero la razón se explica lo que el sentimiento encuentra inexplicable.

Esos catalanes que se nacionalizan franceses, esos otros que piden la anexión de Cataluña á Francia, obran así impulsados por un afán de vida; huyen de la muerte, no quieren verse envueltos en el oprobio de una caída dishonrosa y llena de humillaciones.

La pasividad de este pueblo, su indiferencia y su calma, indignan, y todos los hombres con vergüenza deben sentir de vez en cuando deseos de naturalizarse turcos ó abisinos.

Es imposible que ningún pueblo, ni aun el más degradado, consintiera y tolerara lo que consiente y tolera el pueblo español.

Hemos llegado al colmo de la ignominia ¿qué de particular tiene que haya hombres que no quieran soportarla?

El separatismo levanta de vez en cuando la cabeza en España, porque encuentra poderosos argumentos en contra del poder central.

Las Vascongadas, Cataluña, hasta Galicia, han pensado en vivir independientes ó cambiar de nacionalidad.

¿Esos son los beneficios de la restauración borbónica!

¡Hermosa labor la realizada por los políticos de la restauración! ¡Justo castigo para el pueblo que les consintió el tranquilo disfrute del poder!

Hoy Cataluña, mañana ¡quién sabe! Los miembros sanos quieren separarse del cuerpo muerto.

España se deshará como la sal en el agua, si con una sacudida viril no detiene la rápida descomposición de sus entrañas.

¿Quizás fuese aún posible resucitar á los muertos, si el Mesías llegase pronto!

(De El País)

Noticias locales

Precauciones

Dice «La Correspondencia»:

• Monjas.—Las de Santa Clara han desalojado su convento por su estado ruinoso.

Ahora lo que procede es el derribo del edificio para evitar desgracias.

Y sigue el colega:

• Bandera blanca.—Se está construyendo la que debe arbolarse y Hospital si llega á romper el fuego contra Palma el enemigo.

He aquí un procedimiento para dejar con un palmo de narices á los yankees.

Arbolarse una bandera blanca en cada figca.

¡Valiente caso hacen los yankees de banderas!

El único sistema preventivo conocido son los escapularios.

Abusos

Que las gentes de mal vivir hayan de coartarse con las personas honradas no puede permitirlo ninguna autoridad, que en el mero hecho de ejercer jurisdicción ha de velar por la moralidad y las buenas costumbres.

No es posible consentir esa promiscuidad y tolerar que las casas de prostitución se establezcan en lo más céntrico de Palma ofendiendo al vecindario honrado y produciendo perjuicios morales y materiales á los propietarios.

Las calles de Poderós y de Valero se han convertido en un foco de infección y no hace mucho tiempo un inquilino desocupó la casa que habitaba para alejarse de la guarida de varias horizontales.

Ahora, Sr. Gobernador, reflexione V. S. en

este asunto y díganos si es justo lo que está pasando y si tenemos razón para pedir que se desocupen inmediatamente las casas de referencia prohibiendo á sus propietarios las alquilen á la gentuza que debe retirarse á los barrios apartados para ejercer libremente su industria sin perjudicar las buenas costumbres y la moral.

Figúrese el Sr. Gobernador que tuviese familia y que su esposa é hijas hubieren de soportar la vecindad de tales individuos.

¿Qué haría en este caso? ¿O mudarse de casa, ó tener los balcones cerrados herméticamente, aun asfixiándose de calor ó protestar enérgicamente ante la autaridad.

Esto último es lo que hacemos por segunda vez, y continuaremos hasta que seamos atendidos, por que no podemos creer que ciertas mugerzuelas tengan bastante tupé para seguir ahofeteando la mora, con ausencia de quien debe impedirlo.

Galletas

Dice «La Almudaina» tomándolo de un periódico de Barcelona, que en aquella ciudad se está haciendo gran acopio de galleta con destino á Mallorca.

En Mallorca no hay galleta ni quien sepa hacerla. Los tahoneros mallorquines solo saben pagar contribución.

La tómbola

La tómbola que en el «Círculo Mallorquín» se celebraba con destino á las defensas de Mallorca, queda suspendida mientras duren las circunstancias fusionistas actuales.

Se continuará una vez hecha la paz para las defensas de otra guerra.

Filantropía yankee

Un telegrama de París, que publica «La Correspondencia de España» del sábado, exponiendo los motivos que han tenido los yankees para repatriar á la península los soldados españoles prisioneros dice que:

«El conducir á los prisioneros á los Estados Unidos, exponía al país á una terrible epidemia de fiebre amarilla cuyo jérmén habian de llevar los soldados de Santiago».

Y no está mal pensado.

Que vaya la fiebre amarilla á España, habrán dicho los yankees, y así después de la guerra y del hambre les fastidiáremos con el tífus americano.

¡Oh si fuese verdad que un clavo saca otro clavo y la epidemia de fiebre amarilla nos sacase la epidemia de morbo fusionista!

Entonces pudiéramos exclamar: ¡Bendita fiebre amarilla!

Cinco céntimos

Á las personas que, sin ser pasajeros, entran en la estación del ferrocarril de Santa María se les exige cinco céntimos de peseta al objeto de disminuir la gran aglomeración de desocupados que allí se reunita á la entrada y á la salida de los trenes.

Estos en todas las líneas continúan atestados de fugitivos.

Carestía

El alto precio en los comestibles sigue siendo el tema de todas las conversaciones.

Esto solo se cura con la libertad de comercio y abolición de trabas.

Á los payeses les tiene mucha cuenta el abastecer á Palma por las grandes ganancias que les reporta.

Duda

Dice un periódico que el Obispo Campiñs ha mandado al clero y al pueblo la bendición por telégrafo.

La bendición es una sacramental; un cuasi sacramento.

¿Puede administrarse un sacramento ó una sacramental sin tener el ministro á la vista la persona ó la cosa sobre que ha de recaer?

El Papa también bendice por telégrafo.

Pues sostenemos la pregunta.

Á este paso vendrá la confesión por teléfono y se mandarán hostias en paquete postal.

Lo sentimos

Como el otro día «El Liberal Palmesano», hoy hemos sabido con sentimiento que han cesado en su publicación nuestros estimados colegas «El Balear», «El Isleño» y «La Ac-

tualidad y que seguirá la desaparición de algún otro.

Debemos empero hacer constar (porqué es de estricta justicia) que nada de ello es debido á rigores de la censura militar.

Nuestros queridos compañeros desaparecen por su voluntad exclusiva, gracias á lo fusionista de los calamitosos tiempos que corre-mos.

¿Es posible la vida no muriendo ántes los fusionistas á menos de tener un organismo de acero?

¡Pobre Mallorca!

¡¡Malditos fusionistas!!!

«El Isleño» se publicaba desde el año 1856.

Mal anda la cosa

Dice «La Correspondencia»:

«El Fomento Agrícola» cambiaba únicamente en plata el 50 por ciento de las obligaciones que al cambio se presentaban.

Vamos, una semiquinbra ó una media quiebra.

Ahora pudiera reproducir «La Almudaina» aquel suelto oficioso en que decía que el Gobernador, el Delegado de Hacienda y el Director de la Sucursal del Banco de España, le habían dicho que «esté GARANTIZABA TODO el papel circulante en plaza de las sociedades locales».

Y ahora puede el Gobernador Civil reproducir aquel bando famoso sobre los que se presentaban al cambio de billetes.

Poco tiempo ha transcurrido para que los hechos nos den la mas completa razón en cuanto llevamos profetizado.

¿Qué dicen á esto los incrédulos?

Lo sentimos

Si, como se dice, resulta cierto que regresará á esta Ciudad el Sr. Campins, recién consagrado obispo de Mallorca, para hacer su entrada el día 24 del actual, le auguramos un recibimiento pálido, debido á las circunstancias singulares porque atraviesa esta ciudad.

Sería este más oportuno y lucido, si concurría en el mismo día y hora, en que nos dispensará su visita la tan célebre escuadra de Watson.

Sacerdote tan ejemplar, necesita ejemplar recibimiento

Por si acaso

Los pisos de la magnífica finca del señor Sitjar, cuyos bajos ocupa el casino de la Peña fusionista han quedado desocupados.

Buen olfato tienen los inquilinos que huelen de lejos.

Buena cogida

Ayer corría con insistencia entre los vecinos de esta ciudad, que á un mal patriota fusionista mallorquín le habían sido decomisadas en el puerto de Tanager, doscientas cincuenta mil pesetas en plata, á cuyo comercio de exportación venía dedicándose el tal sujeto.

Por mas que procuramos indagar por diferentes conductos el nombre de la tal persona exportadora de la plata, en todas partes contestaron diciéndonos el mismo nombre, y que por cierto resulta ser una de las personas mas conocidas de Palma.

Hoy por hoy, no nos atrevemos á dar su nombre á la publicidad; pero lo prometemos hacer tan pronto estemos evidentemente cerciorados de la verdad del hecho.

Vamos, está bien demostrado que no hay en el mundo que, en cuanto á trabajos de explotación, puede competir con los fusionistas.

Es seguro que á estos les sería del todo grato que viniera aquí la escuadra de Watson y que nos ametrallara á todos los mallorquines no fusionistas, con lo que les quedaría el consuelo de vender nuestras osamentas para construir con ellas botones, ya que les es del todo imposible hacer otra cosa, por habernos ya robado el dinero y aun la poca carne que nos quedaba.

Adelante fusionistas que pronto llegará el día de las recompensas.

En tal día nos valdrán excusas ni menos el decir:

Yo siempre he sido republicano.

Se ha convencido el Sr. Losada?

Ayer, sobre las nueve de la mañana, hubo un escándalo mayúsculo en uno de los trastes

de los intercolumnios y por mas señas frente al horno que hay en la Plaza Mayor contiguo á la tienda de paños del fusionista Sr. Iglesias.

El escándalo, según pudimos observar, fué promovido entre una vendedora de higos y una compradora, por quejarse ésta de que la mercancía de la primera no era adecuada para la venta.

Cómo por fútil que sea el pretexto en un punto tan concurrido como el de referencia al momento el grupo aumenta considerablemente, así sucedió ayer; pero de una manera tal que, en torno de las contandientes, llegó á formarse un núcleo de mas de quinientas personas y por mas que la función duró mas de media hora, no llegó á venir ni un solo municipal y á no haber sido por D. Gabriel Forteza, el lampistero de la calle de la Bolsería, Dics sabe hasta qué punto había llegado el escándalo.

Nada decimos de esto al Sr. Losada, puesto que él, al igual de nosotros, lo observó desde uno de los portales de la tienda del referido Sr. Iglesias, quien, mientras el Alcalde meneaba la cabeza como queriendo decir, es verdad que los municipales no cumplen con su obligación, decía al Sr. Losada:

¿Pero, D. Eugenio y que se han hecho hoy los municipales?

Al último y cuando la gratuita función estaba tocando á su fin, se presentó un celador y al poco rato el guindilla Picornell, cuidando ambos de despejar á la muchedumbre allí aglomerada.

También pudimos observar que el Sr. Losada dió ordenes al celador, para que éste citase para las doce, no á las contandientes sino á los municipales, cuyo servicio de la Plaza les estaba encomendado.

Sr. Losada, ¿se convenció V. ayer que no es sistemática la campaña emprendida, contra los municipales que V. tuvo la mala suerte de elegir?

La estrella fusionista se apagó para siempre.

Faros apagados

Desde anoche ya no se encendieron los faros de esta isla, por orden del Capitán General.

Suscripción Nacional

La Diputación Provincial ha ingresado en el Banco de España la cantidad de 75.000 pesetas para aplicarla á la defensa de la isla según el acuerdo que tomó dicha corporación.

Noticias Marítimas

SALIDAS

Con rumbo á la Ciudad Condal salió ayer tarde á las cinco el vapor «Bellver» con la correspondencia oficial, 28 pasajeros y variada carga.

Para los puertos de Ibiza y Valencia ha salido esta mañana á las diez el vapor «Isleño» llevándose la correspondencia oficial, pasaje y carga para ambos puntos.

ENTRADAS

Á las cinco y media lo ha efectuado procedente de la isla de Mahón el vapor Ciudad de Mahón con la correspondencia oficial 44, pasajeros y variada carga.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana á las siete y cuarto el vapor «Lulio» con la balija, 34 pasajeros y carga.

Plata

El vapor «Lulio» ha sido portador de Barcelona de dos partidas para el Crédito Balear las que montan á 65.000 pesetas para responder á las Cubas que se tienen en depósito en dicha Sociedad.

Un bando

Á las primeras horas de la tarde de ayer se fijó en las esquinas el siguiente:

Don Rosendo Moño y Mendoza, Teniente General de los Ejércitos Nacionales y capitán general de las Islas Baleares.

Hago saber: Que habiendo llamado la atención de mi autoridad, el número considerable de familias que abandonan esta población á causa del pánico injustificado, en evitación de perturbación siempre lamentable, prevengo:

Primero; Que caso de presentarse el enemigo á la vista de nuestra plaza y disparado por

el fuerte de S. Carlos el cañonazo de alarma los vecinos de esta ciudad, procurarán no producir tumultos de ningún género, permaneciendo en sus casas ó abandonando la población con mesura sin atropellamientos perjudiciales.

Segundo: Quedan obligados los almacenistas de substancias alimenticias y propietarios de molinos, tahonas, mataderos y cualquiera otros establecimientos de viveres á permanecer en la población, ó en su defecto á dejar dependientes ó representantes con personalidad legal al frente de sus establecimientos.

Tercero: Los poseedores de aljibes, fuentes y pozos procurarán tenerlos en el mejor estado de conservación en las presentes circunstancias y con la mayor dotación de agua.

Cuarto: Los contratistas del Ejército, y expendedores al público de comestibles y bebidas de cualquier clase incurrirán en las responsabilidades que establece el Código de Justicia Militar en su artículo 305 y siguientes y el Código ordinario en su capítulo 5.º título 13, libro 2.º, caso de adulteración ó merma de sus artículos, ó maquinaciones para alterar sus justos precios.

Quinto: Los contraventores á este Bando, incurrirán en las responsabilidades penales según la índole y gravedad de sus infracciones y además en las multas determinadas en los artículos 38 y concordantes de la ley de Orden público, correctivos estos últimos impuestos prudencialmente en armonía con la falta.

Palmasanos: No son las circunstancias para entregarse á debilidades indignas del noble corazón español, sino la de responder virilmente á los ataques del enemigo. Vosotros siempre habéis acudido valerosamente á la defensa de la Patria, y no habéis de desmayar en esta ocasión; así lo espera vuestro Capitán general.

Rosendo Moño.

Palma 19 de Julio de 1898.

Urgente

Se vende ó arrienda, por precio reducido, una casa en la villa de Algaida que reúne muchas comodidades para una familia de Palma.

Informes en la Librería de D. Juan A. Lopez, Pas d'en Quint (antes casa G. Labert.)

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almudaina)

Agencia Mencheta

Madrid 19 8'50 m.

Washington.—El general Brookega que debe mandar la expedición á Puerto Rico ha dicho que el ejército estará preparado para salir dentro de quince días.

El Gobierno establecerá en Santiago una oficina de recaudación de derechos de entrada, como contribución de guerra, interin se pone en vigor el reglamento definitivo de los estatutos de Cuba.

Madrid 19 8,50 m.

Washington.—Naffield se halla atacado del vómito.

El crucero francés «Rigaul Cevovilly» irá en breve á Santiago, siendo el primer buque que salude la bandera yankee en Cuba.

Han regresado á Santiago el consul francés y ochocientos refugiados en Caney.

Madrid 19 9 m.

Tarifa.—El consul francés en Gibraltar ha ofrecido al gobernador militar sus fincas y habitaciones para que las ocupen los soldados españoles.

Siguen emigrando familias al interior.

Washington.— Muchos senadores califican de peligroso el crear en Cuba una república rival á la de los Estados

Unidos, creyendo que es preferible la anexión del territorio, huyendo de las promesas y del sentimentalismo.

Madrid 19 9'45 m.

Los españoles de Guantánamo ignorando la capitulación de Santiago, sostienen frecuentes escaramuzas con los rebeldes.

El general Toral, ha dicho que enviará á las guarniciones de la provincia á varios oficiales para comunicarles la rendición de Santiago.

Mr. Mac-Kinley insiste en que no se ha hecho ninguna negociación para la paz.

Dijo además que no las espera hasta que se entregue la Habana.

Las operaciones contra la Habana han sido aplazadas hasta el otoño.

Madrid 19 9'45 m.

Washington.—La escuadra del comodoro Watson ha recibido nuevas ordenes con objeto de que se prepare para salir con rumbo á España.

Mr. Mac-Kinley considera beneficioso el que se prolongue algún tiempo la guerra, antes de fijar las soluciones para el por venir.

Sería precipitado—añade—fijar la política, antes de pactar la paz. No adelantemos los acontecimientos.

Madrid 19 10 m.

Londres.—Siete buques yankees bombardean á Manzanillo.

Los cañoneros españoles varados en la playa cooperan á la defensa del puerto.

Han sido incendiados por los proyectiles enemigos tres buques mercantes.

Madrid 18 10 m.

Le Temps de París, publica nuevas declaraciones del almirante Cervera.

Dijo que como marino ha preferido perder los barcos en alta mar á perderlos en el puerto; y que el haber tomado la ruta del Oeste fué la causa del desastre, porque al Este de la bahía tan solo se encontraba un transporte yankee acompañado de un yate armado y del crucero «New York».

Madrid 19 9'45 m.

Washington.—Opinase que la paz está todavía lejana.

Ninguna gestión se practica que demuestre la mediación de las potencias.

Los ministros dicen que España no se ha dado cuenta de su situación, lo que precisará á los Estados á continuar una guerra vigorosa.

Madrid 19 11 n.

Tanger.—El cuerpo diplomático de esta ciudad, ha recibido confidencias de que varios agentes yankees han repartido dinero á los rifeños, bajo la promesa de hostilizar las plazas españolas.

Ultimas Cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear	59'00
Cambio Mallorca	3'00
Fomento Agrícola	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca	40'00
Alumbrado por Gas	81'00
Salinas de Ibiza viejas	220'00
Salinas de Ibiza nuevas	200'00
La General Mallorquina	00'00
Bonos Municipales	35'50
La Isla Marítima	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros	0'00

SANDALO SOL
 ESENCIA PURA de SANDALO
 con SALOL
 El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,
 se curan seguramente con
PERLAS antisépticas SOL
 á base CRESOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRUHOL
 con hipofosfitos SOL
 cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y duras.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad.

Magnesia Efervescente

VALENZUELA

es el remedio más indicado en la época de grandes calores.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditados por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

CUEVAS del DRACH

Y visita al lago de los FRANCESES

descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA y VUELTA el MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA Á LAS MISMAS

De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1'50 pesetas.
 El guía de la Cuevas vive calle de Artá, número 31 Manacor.

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir polibromurado Bertrán, ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pan), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vértigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentales nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertrán, Plaza de Junqueras.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera

Diligencias correos que salen de esta Capital

—HORAS—

Pueblos	Ptos. de parada	Salidas	Llegadas
Andritx	Pelaires	98, 2 id.	7 m.
S'Arracó	Pelaires	98, 2 id.	7 id.
Capdellá	Santacilia	2 id.	8 id.
Calviá	Santacilia	2 id.	8 id.
Esporlas	P. del Olivár	2 id.	9 id.
Establiments	P. del Olivár	2 id.	9 id.
Estallénchs	P. del Olivár	2 id.	9 id.
Bañalbufar	P. del Olivár	2 id.	9 id.
Puigñent	P. del Olivár	2 id.	9 id.
Valldemosa	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Deyá	San Miguel	84, 2 id.	8 id.
Sóller	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Buñola	San Miguel	80, 2 id.	8 id.
Lluchmayor	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Santañy	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Campos	Bauló	6, 2 id.	8'30 id.
Sansellas	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Santa Eugenia	P. San Antonio	2 id.	8'30 id.
Felanix	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Algaidá	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Montuiri	Mercadal	13, 2 id.	6 id.
Porreras	Mercadal	13, 2 id.	6 id.

ESTACIONES

Telegráficas y Telefónicas

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.
 TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).
 ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES

MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanix, á las 7'40 mañana y 6'25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanix) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma, á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanix y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanix hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanix, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

HERPES LINIMENTO SECANTE
ANTI-HERPÉTICO
ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.
 Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.
 Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrófulas de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS, Bronquitis crónicas
 y Toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

—Depósito general—

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

ANUNCIOS

En la Imprenta del **COMERCIO** á cargo de **FRANCISCO SOLER**

CONQUISTADOR, 43 Y 45

SE ADMITEN ANUNCIOS

Y RECLAMOS

Para "LA UNION REPUBLICANA", á precios convencionales